

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Paris, le 3 mars 2022

Les Pharmaciens des Préparatoires de France rappellent leur rôle central dans la prise en charge médicale des patients à l'occasion des Journées Francophones de la Préparation Pharmaceutique

Pommades (crèmes, lotions, émulsions), gélules de poudre, suppositoires ou encore sachets : la préparation magistrale - spécificité de la partie préparatoire des pharmacies d'officine - se décline sous plusieurs formes galéniques. Ces préparations élaborées « à la demande » permettent de répondre sur-mesure aux besoins thérapeutiques spécifiques de chaque patient.

Chaque jour, 5 000 préparations sont produites en moyenne par les Pharmacien des Préparatoires de France (PreF) : 30% sont des préparations dermatologiques, 10% sont des préparations pédiatriques*. Ce savoir-faire unique et ce rôle central dans la prise en charge médicale « personnalisée » des patients en France feront l'objet d'échanges entre pairs à l'occasion des 1ères Journées Francophones de la Préparation Pharmaceutique organisées par les PreF, anciennement Société des Officinaux sous-traitants en Préparations magistrales (SOTP) et le Syndicat National de la Préparation Pharmaceutique (SN2P). Ces rencontres auront lieu à la Faculté de Pharmacie de Paris, les 10 et 11 mars 2022.

Un savoir-faire sûr et encadré pour des médicaments sur-mesure

Les préparations magistrales sont réalisées dans des pharmacies spécialisées, engagées dans une démarche qualité et respectant les Bonnes Pratiques de Préparation. Toutes les pharmacies sous-traitantes en préparations magistrales sont des pharmacies qui possèdent une autorisation particulière de l'Agence Régionale de Santé pour exercer cette activité.

Une préparation est dite **magistrale** parce qu'élaborée « à la demande » et à partir d'une prescription faite « sur-mesure » pour un malade souffrant d'une pathologie spécifique. Ainsi, les préparations répondent à des besoins dans différentes spécialités.

Une réponse répandue en dermatologie

Les préparations sont particulièrement prescrites en **dermatologie**, pour des patients de tous âges, souffrant de **maladies chroniques** (eczéma, psoriasis, dermatite atopique, acné etc.) voire de **maladies orphelines** (ichtyose, kératodermie, dermatite atopique généralisée, etc.). C'est ainsi que **30% des préparations sont des préparations dermatologiques***.



Une place centrale dans la prise en charge médicale pédiatrique

Grâce à la personnalisation, les préparations magistrales constituent un **élément essentiel de la prise en charge médicale des enfants**, en particulier dans le cadre de pathologies lourdes.

Les PreF apportent une solution à l'enfant en :

- **Adaptant la posologie** : les préparatoires sont en mesure de créer un médicament avec une posologie ajustée en fonction de l'âge et du poids de l'enfant ;
- **Adaptant la forme pharmaceutique** : grâce à une préparation magistrale, les pharmaciens spécialisés sont en mesure d'adapter la forme pharmaceutique d'un médicament disponible sous forme de comprimé par exemple, qui s'avère souvent difficile à avaler pour un enfant.

De nouvelles opportunités thérapeutiques à l'étude dans la prise en charge de la douleur

Aujourd'hui, de **nouvelles molécules** sont à l'étude notamment dans le traitement de la douleur. Le Cannabidiol, par exemple, représente un espoir important pour les patients.

« Le Cannabidiol est très prometteur dans la prise en charge de la douleur grâce à ses nombreuses propriétés bénéfiques et ses faibles effets secondaires. En effet, il s'avère être un antalgique puissant et particulièrement bien toléré pour différentes maladies rares. Les PreF participent actuellement aux études pour le traitement de la douleur dans des pathologies féminines comme l'endométriose », affirme Sébastien Gallice, Président des PreF, Pharmacien Préparateur (Pharmacie des Rosiers à Marseille).

Une réponse essentielle aux problèmes de rupture de stocks

Grâce à leur capacité de fabrication d'un médicament, les PreF sont en mesure de répondre aux besoins urgents d'un patient dont le médicament est en rupture de stock. La préparation magistrale représente ainsi **une solution vitale pour certains patients notamment dans des périodes de crises sanitaires comme celle de la COVID-19.**

Depuis 2020, le paysage industriel a été profondément touché par la pandémie, conduisant encore aujourd'hui à des tensions dans les approvisionnements de médicaments, potentiellement graves pour les patients. D'après l'Agence Nationale de Sécurité du Médicament, 2 446 signalements de rupture de stock ont été effectués en 2020, soit presque trois fois plus qu'en 2018. On en comptait seulement 89 en 2010. De nombreux patients ont été impactés par ces ruptures : avant la pandémie, 1 Français sur 4 avait déjà été confronté à une pénurie de médicaments d'après un sondage réalisé par France Assos Santé**.

Grâce à son réseau de fournisseurs agréés et son savoir-faire, les PreF ont la capacité de fournir un équivalent de substitution pour pallier ces ruptures, en particulier dans le cadre de pandémies.

« Les préparations magistrales tiennent une place centrale dans le système de soins français et la pandémie l'a particulièrement démontré avec la production intensive et immédiate de solution hydroalcoolique. Aujourd'hui, nous pallions aux difficultés d'approvisionnement de Soluté de Réhydratation par voie Orale des enfants dans une période d'épidémie de gastroentérite aigüe », précise Sébastien Gallice.



Pour s'inscrire aux 1^{ère} Journées Francophones de la Préparation Pharmaceutique les 10 & 11 mars 2022, rendez-vous sur : www.preparationmagistrale.fr.



Les Pharmacien des Préparatoires de France (PreF)

Fondée en 2003 à l'initiative de 3 pharmaciens, les Pharmacien des Préparatoires de France (anciennement Société des Sous-Traitants en Préparations - SOTP et Syndicat National de la Préparation Pharmaceutique - SN2P) constituent une société savante qui structure et fédère l'activité de sous-traitance des préparations magistrales de l'ensemble de ses membres et confrères. En 2022, la société savante compte 24 membres. Depuis 2015, les PreF fédèrent l'ensemble des acteurs de la profession qui ont pour ambition de construire et proposer des consensus autour de leurs pratiques de préparation, d'en mesurer les bénéfices et de continuer à progresser.

Pour cela, les PreF comptent :

- Poursuivre le développement des préparations au bénéfice des patients,
- Renforcer les synergies entre préparatoires de ville et préparatoires hospitalo-universitaires,
- Renforcer les passerelles avec les associations de patients, les instances des PreF et leurs organismes de tutelle.

Plus d'informations sur www.preparationmagistrale.fr



Pharmaciens des Préparatoires de France
Acteurs d'une prescription sur mesure

CONTACTS PRESSE

LJ Communication

Inès Garnier

i.garnier@ljcom.net

01 45 03 60 12

Charlotte Portalis

c.portalis@ljcom.net

01 45 03 89 95

Pharmaciens des Préparatoires de France (PreF)

Sébastien Gallice

sebastien.gallice@pharmaciedesrosiers.com

06 19 25 44 97

* Pharmaciens des Préparatoires de France, 2020

** France Assos Santé, Institut BVA, 2019, enquête menée auprès d'un échantillon de 955 personnes représentatif de la population française. https://www.france-assos-sante.org/communique_presse/penurie-de-vaccins-et-medicaments-inquietudes-de-france-assos/